

ÁMBITOS

REVISTA DE ESTUDIOS DE CIENCIAS SOCIALES
Y HUMANIDADES

Ámbitos es una revista de investigación en Ciencias Sociales y Humanidades, con carácter internacional y publicación semestral, dirigida al público en general y a la comunidad científica de las áreas enmarcadas en las Ciencias Sociales y las Humanidades en especial. Los trabajos publicados son originales, habiendo pasado previamente un proceso de revisión por pares y a ciegas, realizado por evaluadores externos al consejo de redacción de la revista y la directiva de la A.E.C.S.H. Los artículos de *Ámbitos* son indexados de forma sistematizada al menos en las siguientes bases de datos: CBUA (Consortio de Bibliotecas Universitarias Andaluzas), CCUC (Catálogo Colectivo de las Universidades de Cataluña), COMPLUDOC (Catálogo de la Universidad Complutense de Madrid), DIALNET (Portal de difusión de la producción científica hispana, de la Universidad de La Rioja), IN-RECS (Índice de impacto de las revistas españolas de Ciencias Sociales, Grupo de Investigación Evaluación de la Ciencia y de la Comunicación Científica, Universidad de Granada), ISOC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas), LATINDEX (Sistema de Información para revistas científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal de la Universidad Nacional de México), RBIC (Red de Bibliotecas del Instituto Cervantes), REBIUN (Red de Bibliotecas Universitarias de España) y Regesta Imperii (Akademie der Wissenschaften und der Literatur, Maguncia, Alemania). Asimismo, *Ámbitos* se incluye en DICE-CINDOC (Difusión y Calidad Editorial de las Revistas Españolas de Humanidades y Ciencias Sociales y Jurídicas, CSIC), plataforma de referencia de la ANECA, la ANEP y la CNEAI.

ÁMBITOS. Revista de Estudios de Ciencias Sociales y Humanidades, núm. 23 (enero - junio, 2010).

CONSEJO DE REDACCIÓN:

- Director: D. Francisco Miguel Espino Jiménez
- Vicedirectora: D^a. Soledad Gómez Navarro
- Secretaria: D^a. Inmaculada de Castro Peña
- Tesorero: D. Salvador Buades Castell
- Vocales: D^a. Josefa Polonio Armada
D. Miguel Ángel Martín López
D^a. Almudena Villegas Becerril
D. Rafael Cejudo Córdoba

COMISIÓN CIENTÍFICA:

- Prof. Dr. D. Alberto Villar Movellán
- Prof. Dr. D. Antonio Barragán Moriana
- Prof. Dr. D. Juan Francisco Rodríguez Neila
- Prof. Dr. D. Emilio Cabrera Muñoz
- Prof. Dr. D. Jesús Peláez del Rosal
- Prof. Dr. D. Fernando López Mora
- Prof. Dr. D. Jaime Loring Miró
- Prof. Dr. D. Enrique Soria Mesa
- Prof. Dr. D^a. Pilar Moraleda García
- Prof. Dr. D^a. María del Carmen Gordillo Vázquez
- Prof. Dr. D^a María Ángeles Hermosilla Álvarez
- Prof. Dr. D. Octavio Salazar Benítez
- Prof. Dr. D^a. María Dolores Adam Muñoz
- Prof. Dr. D. Antonio Garrido Aranda
- Prof. Dr. D. Pedro Ruiz Pérez
- Prof. Dr. D. Salvador Rodríguez Becerra
- Prof. Dr. D. José Manuel de Bernardo Ares
- Prof. Dr. D. Ramón Román Alcalá

EDITA: *Asociación de Estudios de Ciencias Sociales y Humanidades (A.E.C.S.H.)*

Apartado de Correos nº 10. 14550 Montilla (Córdoba).

www.aecsh.org

ambitos@mixmail.com

ISSN: 1575-2100

D.L.: CO-659-99

Imprime: Gráficas Mvnda.

Avda. Marqués de la Vega de Armijo, 53.

Teléfono y Fax: 957 65 30 09.

14500 Montilla (Córdoba).

Esta publicación no se hace responsable de las opiniones expuestas por los autores de los artículos.

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	9
EL PENSAMIENTO HEBREO	11
JOSÉ LUIS CANTÓN ALONSO «El sujeto alterado. Notas introductorias al pensamiento de Emmanuel Levinas».....	13
MANUEL BERMÚDEZ VÁZQUEZ «La influencia del pensamiento judeo-cristiano en Michel de Montaigne, Giordano Bruno y Francisco Sánchez».....	19
M ^a . VICTORIA RODRÍGUEZ ORTIZ «Hannah Arendt o la búsqueda de sentido ante la cuestión judía»	29
ANTONIO LASTRA «‘¿Qué son los judíos?’ Una respuesta a <i>Shoah</i> »	37
MISCELÁNEA	43
MARÍA DEL AMOR RODRÍGUEZ MIRANDA «Obras inéditas y otras notas sobre Manuel Aguilar Guerrero, platero del neoclasicismo cordobés»	45
MARÍA CARMEN GIMÉNEZ MUÑOZ «Las tareas asistenciales de la Falange femenina durante la Guerra Civil en la capital hispalense»	61
EGUZKI URTEAGA «Las teorías sistémicas»	73
LEONARDO GRANATO CARLOS NAHUEL ODDONE «Una aproximación teórica a la evolución del Estado y la sociedad del mundo contemporáneo»	99
DOCUMENTOS	111
ADOLFO HAMER FLORES «Las últimas voluntades de Johann Kaspar von Thürriegel (1722-1800), coronel bávaro al servicio de Carlos III»	113
ARTÍCULO BIBLIOGRÁFICO	121
RAFAEL RAMIS BARCELÓ «Córdoba en la época isabelina: notas sobre el análisis jurídico-institucional, económico y prosopográfico»	123

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS	131
FACKENHEIM, E. L., <i>An Epitaph for German Judaism, From Halle to Jerusalem.</i> (Antonio Lastra)	131
BURGUIÈRE, A., <i>La Escuela de los Annales. Una Historia Intelectual.</i> (Rafael Ramis Barceló)	132
RODRÍGUEZ MOYANO, M., <i>Belmez en sus documentos (desde el Neolítico hasta comienzos del siglo XXI).</i> (Francisco Miguel Espino Jiménez)	134
REY GARCÍA, J., <i>El teatro en Montilla. Siglos XVI y XVII.</i> (Pedro Ruiz Pérez)	135
ÍNDICE DEL NÚMERO 22 DE LA REVISTA ÁMBITOS	139
NORMAS PARA LA PUBLICACIÓN DE ARTÍCULOS	141
BASES PARA LA PUBLICACIÓN DE ORIGINALES EN LA COLECCIÓN CUADERNOS DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES DE LA A.E.C.S.H.	143
BOLETÍN DE INSCRIPCIÓN	145

CONTENTS

INTRODUCTION	9
THE JEWISH THOUGHT	11
JOSÉ LUIS CANTÓN ALONSO «The altered subject. Introductory notes to Emmanuel Levinas Thought».....	13
MANUEL BERMÚDEZ VÁZQUEZ «The influence of the Judeo-Christian thought in Michel de Montaigne, Giordano Bruno and Francisco Sánchez».....	19
M ^a . VICTORIA RODRÍGUEZ ORTIZ «Hannah Arendt: the search for some meaning on the Jewish question».....	29
ANTONIO LASTRA «‘What are Jews?’ An Answer to <i>Shoah</i> ».....	37
MISCELLANY	43
MARÍA DEL AMOR RODRÍGUEZ MIRANDA «Unpublished works and other notes about Manuel Aguilar Guerrero, a silversmith of neoclassicism Cordoba»	45
MARÍA CARMEN GIMÉNEZ MUÑOZ «Welfare work conducted by the women of the Falange in Seville during the Civil War».....	61
EGUZKI URTEAGA «Systemic theories».....	73
LEONARDO GRANATO CARLOS NAHUEL ODDONE «A theoretical approach to the evolution of the State and society in the contemporary word».....	99
TEXTS	111
ADOLFO HAMER FLORES «The last will of Johann Kaspar von Thürriegel (1722-1800), Bavarian colonel to the service of Charles III of Spain».....	113
REVIEW ARTICLE	121
RAFAEL RAMIS BARCELÓ «Cordoba in elizabethan era: notes on the legal-institutional, economic and prosopographic analysis».....	123
BOOK REVIEWS	131

PRESENTACIÓN

El número 23 de la revista *Ámbitos* presenta como tema monográfico «El pensamiento hebreo». Resulta indudable la influencia que la filosofía judía ha tenido en la cultura occidental, conformando en parte la base sustancial de la misma. En esta sección se publican un total de cuatro trabajos con la mencionada temática. En el artículo de fondo, firmado por José Luis Cantón, se analizan varias de las líneas axiales del pensamiento de Emmanuel Levinas, uno de los humanistas más significativos del siglo XX, en relación a la subjetividad, la dignidad del hombre y la humanidad de lo humano. A continuación, Manuel Bermúdez expone la influencia del pensamiento judío en varios filósofos del siglo XVI caracterizados por unos afanes intelectuales distintos, Michel de Montaigne, Giordano Bruno y Francisco Sánchez. En tercer lugar, María Victoria Rodríguez estudia a la pensadora de origen judío Ana Arendt, quien desde los principios democráticos procuró razonar el totalitarismo nazi, dando origen a una amplia polémica. En el cuarto de los artículos, Antonio Lastra explica la película documental *Shoah*, de Claude Lanzmann, estrenada en 1985 y en la que intervinieron supervivientes, testigos y verdugos del Holocausto y trata de dar respuesta a cuestiones tan significativas para nuestro presente como la existencia del judaísmo y el Estado de Israel.

En la siguiente sección de la revista, la de miscelánea, se incluyen otros cuatro artículos sobre una variada temática. Siguiendo el orden cronológico en su publicación, en el primero María del Amor Rodríguez da a conocer algunos apuntes biográficos y varias obras inéditas del maestro orfebre del neoclasicismo cordobés Manuel Aguilar Guerrero. Por su parte, María Carmen Giménez analiza la asistencia social prestada por la Falange femenina en Sevilla durante la Guerra Civil, resaltando el importante papel de la mujer en el conflicto bélico en distintas tareas, como los cuidados a los enfermos, el socorro en el frente, la atención a los huérfanos y refugiados, etc., encargándose la Falange de la movilización y del adoctrinamiento de la mujer con tal fin en el bando nacional a través de la Sección Femenina. Eguzki Urteaga estudia la influencia en sociología de las denominadas teorías sistémicas, que desde la década de los setenta del pasado siglo procuran dar una explicación de los fenómenos sociales a la par que introducen un método de modelización de las relaciones sociales para razonar las sociedades contemporáneas. Finalmente, Leonardo Granato y Carlos Nahuel Oddone presentan un trabajo muy ambicioso, una breve descripción de la evolución y las transformaciones que ha experimentado la organización jurídica del Estado a través de la historia y de las peculiaridades más importantes de la sociedad contemporánea y de sus instituciones reguladoras.

Este vigesimotercer número se cierra con sendos trabajos incluidos en otras tantas secciones y cuatro reseñas bibliográficas. En cuanto a los mencionados artículos, en la sección de documentos se publica la transcripción del testamento de Johann Kaspar von Thürriegel, militar bávaro que proporcionó la mayor parte de los colonos centroeuropeos que participaron en la creación de las Nuevas Poblaciones de Andalucía. Por último, Rafael Ramis analiza de forma concienzuda las significativas y novedosas aportaciones para la historiografía contemporánea de tres obras de Francisco Miguel Espino en relación al casi desconocido reinado de Isabel II en particular y del liberalismo español en general.

En definitiva, este nuevo número de la revista *Ámbitos* certifica la magnífica trayectoria de esta ya consolidada publicación, cuya impronta en la comunidad científica especializada en las Ciencias Sociales y las Humanidades en sus doce años de existencia resulta del todo indiscutible, como lo demuestra el amplio reconocimiento internacional del que disfruta hoy día.